
新聞撮要
世界自然基金會與倫敦動物學會合作，追

蹤研究全球3,038個脊椎動物物種、共1萬隻
野生動物，包括哺乳類、鳥類、爬蟲類、兩
棲類及魚類，發現在1970年至2010年間，
陸棲及水棲物種減少39%，淡水物種減少
76%，整體平均減少了52%。
野生動物數量大減同時，全球人口大增，

40年間由37億增至近70億，導致人均生態
承載力下跌，人類耗用地球資源速度超過自
然環境補充的水平，按目前耗用速度，將要

1.5個地球方能持續應付人類需要。
■節自《全球野生動物 40年來劇減一

半》，香港《文匯報》，2014-10-01

持份者觀點
《2014地球生命力報告》：低收入國家的
生態足印（即每人對自然資源的消耗量）雖
然最少，但承受的生態損失卻最大，當中拉
丁美洲是重災區，整體動物數量減少
83%……全球生態足印最大的國家是科威
特，首10位包括卡塔爾、新加坡及美國。若
全球按照美國的生態足印比例，將要3.9個

地球才能滿足需要……生物多樣性下跌速度
已達「臨界水平」，呼籲必須停止過度發展
及伐林，並以可持續發展的方式生產食物及
能源。

多角度思考
1.根據上文，描述野生動物面臨甚麼困境。
2.承上題，這種困境與人類活動有何關係？試
舉例加以說明。

3.你認為國際不同持份者可做些甚麼來解決題
1的困境？試舉兩項並加以說明。

■香港文匯報記者 吳欣欣

能源科技與環境

現代中國

不少同學完成通識測考後，總摸不着頭腦，不明白
為何10分題只能取得四五分？「老師，我的立場清
晰，而且論點不少，為何仍是只得這個分數呢？」這是
同學最常問筆者的。

答案要「畫公仔畫出腸」
很多同學以為，論點愈多便愈高分，但通識科的分數高低並非與「論
點多少」成正比，例如一題10分為滿分的資料回應題，提出約3個論點
就足夠了；太多論點反而不好，因為論點太多，解釋說明一定相對薄弱
（因為考試作答時間有限），例子等也欠奉，反而未能獲得高分。同學
拿着答案跟筆者討論時，常說一大堆話解釋本意，然後筆者就會笑着

說：「說得很好！但你為何沒有在答案中寫出來？如果能寫出來，分數
就更高了。」不要期待閱卷員會停下來細心思考寥寥數字背後的意思，
答案要「畫公仔畫出腸」，才能清楚解釋。

一旦離題 即告I.R.
相反，有些洋洋數千字的答案，獲得甚低分數，同學哭喪着臉對筆者
說：「老師，我寫了很多很多字作解釋，為何分數跟那位寥寥幾十字的
同學同分？這個I.R.問題又是甚麼意思？」這些同學往往是用功學習的
一群，在用心作答後獲得這種分數，當然分外沮喪。I.R.是指「無關、
不相干」，狠心一點說，就是所答的與題目沒關係，即寫出來沒有意
思、無法幫助解釋答案，長篇大論，作答時偏離題旨，縱然字數多，也

是徒然。
離題是通識科最致命的一環，一旦離題，所有答案都變成評改準則中

最底層級的「所答與題目毫不相干」。所以同學作答前，應做好審題的
功夫。例如題目是：「有指情緒病逐漸成為一個全球性的健康問題。資
料A和資料B在多大程度上支持這種看法？解釋你的答案。」題目要求
指出資料是否支持看法而非考生的個人看法，如同學錯誤理解為考問個
人立場的題目作答：「我在很大或很小程度上同意……」就完全偏離題
旨了，下文就算作答多少字也沒有意思。
那麼到底要寫多少字才適當？其實，通識科的答題紙本身已附有間
線，如果同學細心留意，應該不難發現不同分數的題目，所提供的間線
長短有別，例如4分的題目，只有大約半頁紙的間線，而8分的題目，則
會有2頁的間線，這些間線就是大約寫多少字的提示了。當然，同學作
答時不是把這些間線填滿就算，而是要緊扣題旨、提出適當的論點，再
引用資料或例子加以說明。

寫多少字才能攞滿分？
■鄧婉君 聖公會梁季彜中學通識教育科教師
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新聞撮要
教協為助「佔中」造勢，發動全港老師罷教，受到各界
嚴厲批評。
有團體發起學生罷課和老師罷教，9月29日有部分中學
有師生參與。於有多所學校聚集的蒲崗村道學校村附近，
有學生引述校內有同學罷課，小部分人獲家長同意請假離
校罷課，亦有學校師生於操場靜坐約20分鐘作罷課。
■節自《各界批教協發動罷教誤人子弟》、《憂「動機

想港亂」學生拒罷課》，香港《文匯報》，2014-09-30

持份者觀點
1. 中華基督教會協和書院中五生周同學：認同表達訴

求重要，但權衡輕重下，學生更應先盡自己本分，努力讀
書以對社會負責任，而若能學有所成提高社會地位，發聲
將更有力，對政府影響力更大。
2. 津貼中學議會主席林日豐：希望所有老師能堅守自
己的崗位，同時希望同學保持冷靜，不要參與一些政治活

動，保障自己的人身安全。
3. 教育局：對於教協發動全港老師罷課罷教行動深

表遺憾，重申敬重教師，但懇請教師繼續發揮專業精
神，緊守崗位，全力照顧學生，令他們的正常學習
免受任何干擾。

多角度思考
1. 根據上文，說明不同持份者對罷課的看
法。

2. 你認為師生罷課與表達意見存在矛盾
嗎？試從兩個角度，解釋你的答案。

3. 你在多大程度上認同「學生若能學
有所成、提高社會地位，發聲將比
罷課更有力，對政府影響力更
大」這個觀點？解釋你的答
案。
■香港文匯報記者 吳欣欣

新聞撮要
登革熱仍處於高發季節，廣東已

有近萬人感染，且疫情有由廣東向周
邊省份擴散的趨勢。截至目前，除廣東
外，廣西、福建、江蘇3省也出現不同程
度的疫情。由於國慶長假將至，旅遊及返
鄉等因素造成人員流動加速，有可能加大登
革熱疫情擴散風險。
■節自《粵登革熱蔓延 桂閩蘇中招》，香

港《文匯報》，2014-09-28

持份者觀點
1. 廣西衛計委疾控處處長陳發欽：南寧市近期增加

的病例主要發生在廣西花鳥交易市場的從業人員中，造
成這種情況出現的主要原因在於花鳥交易市場有大量水

生植物，伊蚊密度大，感染幾率高。
2. 相關專家：目前廣東正值登革熱發生的高風險月份，

天氣濕熱，溫暖的氣候及長期存在的積水等環境為蚊蟲繁
殖創造良好條件，加上廣東與東南亞登革熱高發國家經貿
往來頻繁，都給廣東帶來很大的疫情輸入風險，造成防控
形勢十分嚴峻。

多角度思考
1.根據上文，描述廣東、廣西、福建、江蘇的登革熱疫情。
2.參考上文，試從兩個角度，分析廣東、廣西、福建、江蘇
的登革熱傳播因素。

3.針對廣東、廣西、福建、江蘇的登革熱疫情，你認為內地
當局應如何應對？試舉出兩項可行性措施並加以分析。

■香港文匯報記者 吳欣欣

野獸悲歌野獸悲歌

首迎首迎「「孔子學院日孔子學院日」」
新聞撮要
據新華社報道，在全球孔子學院建

立10周年暨首個全球「孔子學院日」來
臨之際，國家主席習近平致信，向全球孔
子學院全體師生表示熱烈祝賀和誠摯問
候……目前，全球123個國家和地區已建立
465所孔子學院和713個中小學孔子課堂。
2013年12月，全球孔子學院大會代表一致
通過，決定於今年9月27日舉辦首個全球
「孔子學院日」。
■節自《習近平：孔子學院屬於中國也屬

於世界》，香港《文匯報》，2014-09-28

持份者觀點
1. 國家主席習近平：孔子學院是中國為

世界和平與國際合作而不懈努力的象徵，是
連接中國人民和世界人民的紐帶，並對孔子
學院的光明未來充滿信心……10年來，孔
子學院積極開展漢語教學和文化交流活動，
為推動世界各國文明交流互鑒、增進中國人
民與各國人民相互了解和友誼發揮重要作
用。
2. 國務院總理李克強：希望孔子學院堅

持中外合作辦學模式，不斷提高辦學品質和
水平，加深中外文化交融，讓「和為貴」、

「和而不同」的理念得到傳承和發揚，為促
進世界文明多樣性和各國人民和諧共進作出
更大貢獻。

多角度思考
1.根據上文，舉例說明孔子學院的角色和作
用。

2. 你在多大程度上認同「孔子學院加深中外
文化交融」這個觀點？解釋你的答案。

3.試舉例評論孔子學院的貢獻與改善空間。

■香港文匯報記者 吳欣欣

今日香港

新聞撮要
美國對使用無人機的限制極嚴格，
一直禁止作商業用途；不過聯邦航空
管理局（FAA）9月25日首次為商用無
人機開綠燈，批准6家電視及電影製片
商有限度使用無人機拍攝，以後荷里
活大製作可能由無人機拍攝，並為開
放商用無人機市場邁出第一步……分
析指新規定將成為當局開放商用無人
機的第一步，將來可望應用於廣泛領
域，例如農業、能源業、地產業及傳
媒業，甚至連婚禮攝影也可使用。
■節自《無人機拍攝荷里活大

片》，香港《文匯報》，2014-09-27

持份者觀點
1. 美國運輸部長福克斯：今次是容
許影視界在美國領空使用無人機拍攝
的第一步，也是擴大商用無人機適用
範圍的里程碑。

2. 電影業界：《新鐵金剛智破天凶
城》及《變形金剛4》等荷里活大片，
於海外攝製部分已運用無人機，當局

放寬規定有助美國電影工業追上國際
潮流。

多角度思考
1.根據上文，指出無人機的用途有何突
破。

2. 承上題，這種突破對全球電影業有何
推動作用？試從兩個角度，解釋你的
答案。

3. 試舉例預測無人機的兩個應用範疇及
其利弊。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

無人機拍戲變潮流無人機拍戲變潮流
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示威者示威者

知多點
公民參與（Civic Engagement）：公

民參與的目標是尋求改善政府與公民
之間的權力差距，從而再次分配決策
的機會。公民除透過投票參與外，亦
可透過對政府或議會的游說、團體行
動及推動輿論來影響社會事務的決
策、執行及評估。

■香港文匯報記者 吳欣欣

■■「「佔中佔中」」示示
威者在金鐘與威者在金鐘與
警方對峙警方對峙。。

資料圖片資料圖片

■《《變形金剛變形金剛44》》在海外應用在海外應用
了無人機進行拍攝了無人機進行拍攝。。資料圖片資料圖片

新聞撮要
「佔中」發起人宣布提早「去飲」，9月28日呼籲市

民到政總外參與非法集會，最後演變成「佔領街頭」。

港島多條主要幹道先後被佔據，港島北交通陷入癱瘓。

九巴和新巴城巴幾十條巴士線被迫暫停服務，另有更多

路線需要改道和更改巴士總站。因應警方行動，港鐵自

當日下午起不停金鐘站。港島交通大受影響。

「佔領中環」行動9月28日晚上亦蔓延至銅鑼灣及

旺角，大批市民當晚深夜約11時湧到銅鑼灣崇光百貨

公司對出馬路聚集，並坐在地上，高叫「公民抗命」等

口號。而另一批為數逾百的示威者同時亦在旺角彌敦道

與亞皆老街交界處聚集，堵塞交通。警方要封路處理，

兩處集會均導致附近交通癱瘓。

■節自《港島北癱瘓 苦了市民》、《「佔中」蔓

延銅鑼灣旺角》，香港《文匯報》，2014-09-29

持份者觀點
1. 行政長官梁振英：香港是我們的家，長久以來，香港能穩定發展，有賴

大家和平守法，尊重法律。大家都不想香港出現亂子，也不希望大家的正常
生活受影響。特區政府希望和社會各界共同努力，盡快恢復社會秩序。
2. 香港總商會立法會代表、經民聯副主席林健鋒：幾日來的集會示威活動

已對香港經濟造成損失，並令海外投資者對香港有戒心，擔心將來外資倘若
離港便難以挽回。
3. 民建聯：我們認為特區政府已充分聽取民意，並已在香港基本法的規定下，

向中央政府提出2017年一人一票普選行政長官建議，這建議符合大多數港人
的期望。 ■香港文匯報記者 吳欣欣

多角度思考
1. 根據上文，指出並說明「佔領街

頭」的兩個影響。
2. 參考上文並就你所知，試從兩個

角度，討論「佔領街頭」的背景
因由。

3. 若你是行政長官梁振英，你會如
何回應示威者的訴求？解釋你的
答案。

■香港文匯報記者 吳欣欣

■旺角中心地帶被示威者
「佔據」了。 資料圖片

■被示威者「佔領」的銅
鑼灣只有人、沒有車。

資料圖片佔佔領領港九港九

旺角旺角

銅鑼灣銅鑼灣


